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Afortunadamente, el presidente Andrés Manuel López Obrador 
se reincorporó a sus labores luego de recuperarse del Covid-19; 
desafortunadamente, regresó con una postura confrontante, 

inflexible e incluso irresponsable. Su retorno a la política nacional 
generó expectativa pues se pensaba que el confinamiento y 
descanso lo harían reflexionar sobre algunas estrategias de su 
gobierno, particularmente las correspondientes a la pandemia, pero 
esto no sucedió.

Hubo quienes trajeron a la discusión lo ocurrido con Boris Johnson 
y Donald Trump, ambos mandatarios los cuales enfermaron 
del Covid-19 mientras estaban en funciones. Si bien, antes de 
contagiarse eran mundialmente reconocidos por sus laxas medidas 
gubernamentales ante la pandemia, cuando se recuperaron tuvieron 
perspectivas distintas.

Una vez sano, el Primer Ministro del Reino Unido reforzó las 
disposiciones sanitarias en contra del coronavirus y armó una 
estrategia de vacunación efectiva. Por otro lado, el ex presidente 
de los Estados Unidos de América, mantuvo sus acciones blandas 
y mensajes que minimizaban el impacto de la pandemia, lo cual 
propició que este país sea el más afectado en el mundo por el virus.

La mayoría de quienes hicieron mención a estos ejemplos esperaban 
que nuestro presidente actuara de manera similar a Johnson, pero 
en su primera “mañanera” luego de dos semanas demostró que 
sería más como Trump.

En la conferencia matutina del lunes, el presidente López Obrador 
reafirmó su rechazo al uso de cubrebocas y contravino una vez 
más las indicaciones que el Sistema de Salud de su gobierno les 
hace a los mexicanos. El titular del ejecutivo afirmó que según sus 
médicos no es una persona la cual pueda contagiar, entonces no 
tenía por qué usar esta herramienta de salud. El problema es que 
el mismo Hugo López-Gatell, vocero del Estado mexicano en temas 
de Covid-19, recomienda el uso de cubrebocas hasta a quienes ya 
fueron vacunados.

En este espacio de información pública, a pesar de que entidades 
del país aún están en una etapa crítica de la pandemia, el presidente 
Andrés Manuel omitió exhortar a los mexicanos a seguir con las 
medidas de seguridad sanitaria y, por el contrario, afirmó que cada 
persona debía decidir si seguir o no las recomendaciones. Es cierto 
que no se quieren desplantes autoritarios de López Obrador en este 
tema, pero sí se espera más persuasión al momento de pedir a la 
población el cumplimiento de los protocolos de salud, pues es lo 
propio de un líder al cual le interesa el bienestar de sus seguidores.

INFLEXIBLE Y MÁS BELIGERANTE
ASÍ REGRESA EL PRESIDENTE    

LA REVISTA PENINSULAR

EDITORIAL 
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Esta postura beligerante del presidente 
al retomar funciones no se limitó a lo 
relacionado con el Covid-19, también 
se hizo sentir en ataques a los usuales 
“enemigos” que se ha creado en el último 
par de años.  Asimismo, se dijo poco 
dispuesto a modificar las propuestas que 
su gobierno ha promovido en las Cámaras 
legislativas para este último periodo de 
sesiones de la legislatura en curso.

Uno de los comentarios que causó mayor 
revuelo fue el correspondiente a la 
reforma de la industria eléctrica en el país, 
pues López Obrador dijo no acceder a que 
se cambie ni una coma en su iniciativa. Con 
estas modificaciones a la ley, el ejecutivo 
pretende dotar de mayor fuerza a la 
Comisión Federal de Electricidad al darle 
prioridad en el abastecimiento de energía, 
lo cual afecta a las empresas privadas y al 
desarrollo de energías limpias.

El problema del comentario inflexible 
emitido por el titular del ejecutivo es que 
la iniciativa en cuestión se encuentra en 
discusión en el poder legislativo mediante 
la modalidad de “Parlamento Abierto”. 
Esta institución legislativa tiene entre 
sus principios rectores la promoción de la 

pluralidad y la participación ciudadana, lo 
cual se traduce en la invitación a distintos 
sectores políticos y privados para discutir 
y nutrir la propuesta.

El hecho que el presidente sostenga que 
no permitirá modificación en su iniciativa 
trivializa el esfuerzo democrático 
realizado en el Congreso de la Unión; lejos 
de buscar construir y conciliar, López 
Obrador impone y ataca.

El presidente retomó el mando del país 
esta semana, lo cual trajo tranquilidad 
a los mexicanos pues significó que 
ya no tenía Covid-19; no obstante, las 
posturas que presentó preocuparon a 
algunos sectores de la población. Sus 
comentarios respecto a las medidas 
de protección para la salud generaron 
confusión pues por un lado vemos a las 
autoridades sanitarias ejercer presión 
con el objetivo de mitigar contagios, y por 
el otro escuchamos al titular del ejecutivo 
minimizar la contingencia. Además, el que 
no haya escatimado en denostaciones 
y confrontaciones nos hace reflexionar 
sobre si López Obrador regresó más 
agresivo que antes o ya nos habíamos 
desacostumbrado a estas formas.



Semanario de Información y Análisis Político6

342424 34

1212

En la Pantalla
Wandavison
Por David Moreno

Ayuntamiento de Mérida
Impulsan infraestructura...
Especial La Revista

Opinión
Hoy nada afecta más a...
Por Eduardo RuÍz-Healy

1414
Mundo Generacional
Los equipos generacionales...
Por: Edwin Carcaño Guerra

Miembro de COPARMEX Socio No. 1359

Fundador
Eduardo Menéndez Rodríguez † 

Director General
Lic. Rodrigo Menéndez Cámara

Asistente de Dirección
 Grethel Escalante Sosa

Jefe de Redacción
Javier García Martínez

javiergarcia.larevista@gmail.com

 Lic. Luz María Escalante

Reportera
Yazmín Rodríguez Galaz

REDACCIÓN

DISEÑO

Directorio

PRODUCCIÓN

Diseño
 Alejandro Nolasco Enriquez

SUSCRIPCIONES

1 año $ 500.00, 6 meses $300.00
Precio del ejemplar $12.00

C-35 No. 489-E por 52 y 54 Centro. 
Mérida, Yucatán, México C.P. 97000

(999) 926•30•14

La Dirección de La Revista no 
se hace responsable por daños 
o perjuicios originados por los 
artículos de los firmantes.  

Las opiniones expresadas en los 
textos refleja el punto de vista de 
los autores y no necesariamente 
de la Dirección.

Síganos en:

Indice
La Revista Peninsular La Revista Peninsular@LaRevistaP @LaRevistaP

www.larevista.com.mx



Semanario de Información y Análisis Político 7

CONT   CTO
CON LA POLÍTICA NACIONAL

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L

-Juicio de Alfonso Ancira
-El Súper Tazón y los despidos
- Carlos Pavón Durán no fue al Super Bowl
Por Baltasar Barbolla

-A poco más de una semana de su extradición a 
territorio mexicano, Alonso Ancira Elizondo logró 
un acuerdo con las autoridades mexicanas para 
que retirasen los cargos en su contra por lavado de 
dinero a cambio de devolver el dinero que se tomó 
del erario público por la compra de la planta Agro 
Nitrogenados. –presentó el analista, y así comenzó 
la tradicional plática de esta semana- Sin embargo, 
el dueño de Altos Hornos de México, S.A. (AHMSA) 
deberá permanecer en el Reclusorio Norte en tanto 
se aprueba oficialmente el trato en PEMEX y la 
Fiscalía General de la República (FGR).

ALONSO ANCIRA 
ELIZONDO, DUEÑO 
DE ALTOS HORNOS 

DE MÉXICO, S.A.
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-Cuando el empresario mexicano aún 
estaba detenido en España se dio a 
conocer que su defensa legal había 
ofrecido a la FGR pagar a 4 años 200 
millones de dólares en concepto 
de reparación del daño. Durante la 
audiencia de vinculación a proceso acá 
en México, se dispuso que el monto 
a cubrir debían ser 219 millones de 
dólares. –compartió la reportera

- ¿Por qué se estableció esa cifra de 
dinero para el trato? –preguntó uno de 
los amigos
-De acuerdo a lo explicado por el 
presidente Andrés Manuel López 
Obrador en noviembre del año pasado, 
la Auditoría Superior de la Federación 
concluyó que la compra de Agro 
Nitrogenados representó un daño de 
200 millones de dólares al presupuesto 
del país. –contestó el consultor- De 
hecho, nuestro presidente afirmó 
que la prioridad de su gobierno era la 
reparación del daño; si se disminuía o 
no la sentencia de Alonso Ancira era 
tema de la FGR y el poder judicial. –
añadió el consultor

-Si bien, es aplaudible la postura 
del presidente de enfocarse en que 
se regrese el dinero de todos los 

mexicanos, su intención de que sea 
entregado al Instituto para Devolver 
al Pueblo lo Robado es preocupante. –
opinó el político- Recordemos que en 
septiembre del año pasado renunció 
el titular de este organismo después 
de señalar corrupción al interior del 
mismo, lo cual provocó que algunas 
personas le dieran el mote del “Instituto 
para Robarle al Pueblo lo Devuelto”.

-Este fue un lamentable suceso aislado 
el cual, a decir verdad, parece un poco 
intrascendente al darnos cuenta de lo 
que se le imputa a Ancira. –intervino 
el analista- Según la acusación que 
la fiscalía formuló en la audiencia 
de vinculación a proceso, el dueño 
de AHMSA sobornó al exdirector de 
PEMEX, Emilio Lozoya Austin, con 
3.5 millones de dólares para comprar 
Agro Nitrogenados por 273 millones 
de dólares, lo cual representa 10 veces 
más del costo real de la planta.

-Aunque fue la defensa legal de Ancira 
la que propuso el trato de reparación 
del daño, el acusado no admitió delito 
alguno. Por el contrario, afirmó que 
buscaba una salida rápida a este 
conflicto para reactivar las labores en 
su empresa y así poder cumplir con los 

CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL

LA FISCALÍA 
GENERAL DE 
LA REPÚBLICA 
VINCULÓ A 
PROCESO AL 
DUEÑO DE AHMSA 
ALONSO ANCIRA 
QUIEN SOBORNÓ 
AL EXDIRECTOR 
DE PEMEX, EMILIO 
LOZOYA AUSTIN, 
CON 3.5 MILLONES 
DE DÓLARES PARA 
COMPRAR AGRO 
NITROGENADOS 
POR 273 MILLONES 
DE DÓLARES.
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pagos a sus trabajadores. –observó 
la abogada- Incluso compartió en la 
audiencia que AHMSA ha sufrido daños 
por cientos de millones de dólares por 
la compra-venta de la planta.

-La FGR acusó a Alfonso Ancira de 
haber pactado esta operación desde 
la campaña electoral del 2012 y 
además haber realizado pagos desde 
su empresa con dinero en efectivo. No 
obstante, el empresario explicó que no 
tenía forma alguna de saber sobre la 
designación de Lozoya a la dirección 
de la CFE antes de ser anunciada y que 
su empresa no realiza depósitos en 
efectivo desde hace 30 años.

-El desarrollo de este caso será 
prioritario para el gobierno pues 
puede traerle resultados positivos en 
las urnas. Sucede lo mismo con Lozoya 
Austin, quien ante la falta de pruebas 
para enjuiciar a “peces gordos”, parece 
que será él quien termine tras las rejas. 
–concluyó la empresaria
 

.  .  .
 

-Con una actuación dominante, los 
Bucaneros de Tampa Bay derrotaron 
a los Chiefs de Kansas con un 
marcador de 31- 9, y así obtuvieron su 
segunda victoria en un Súper Tazón. 
Probablemente más importante, Tom 
Brady concretó 7 victorias de Súper 

Tazón, lo cual significa que ostenta 
más títulos que cualquier franquicia, 
no jugador, en la NFL.  –expuso a los 
presentes la empresaria- Brady es 
considerado ahora uno de los mejores 
deportistas de nuestros tiempos.

-Sin duda fue un momento histórico 
para el deporte, el cual habrá de 
ser recordado por años. –afirmó el 
analista- Por lo menos sé de alguien 
que no lo olvidará en mucho tiempo, 
y se trata del ahora excoordinador 
del Instituto de Salud del Estado de 
México, Carlos Aranza Doniz, pues fue 
removido de su cargo luego de que se 
difundiera en medios su asistencia al 
Súper Tazón.

-El periodista Carlos Loret de Mola 
publicó en su cuenta de Twitter las 
fotos del funcionario y poco después la 
noticia se replicó en distintos medios 
nacionales. No pasó mucho tiempo 
para que el gobierno del Estado de 
México anunciara el despido de Aranza 
Doniz y de su asesor, José Fernando Gil 
García, quien también se encontraba 
en el evento deportivo. –aseveró el 
editorialista

-La Secretaría de Salud estatal explicó 
que los funcionarios fueron separados 
de sus cargos pues la pandemia 
debe ocupar la completa atención de 
todos quienes integran sistema de 
salud, entonces el actuar de los antes 

CARLOS ARANZA 
DONIZ FUE 

REMOVIDO DE 
SU CARGO COMO 

EXCOORDINADOR 
DEL INSTITUTO 

DE SALUD DEL 
ESTADO DE MÉXICO 

LUEGO DE QUE SE 
DIFUNDIERA SU 
ASISTENCIA AL 
SÚPER TAZÓN.



Semanario de Información y Análisis Político10

mencionados fue considerado insensible. 
–informó la reportera

-Es comprensible esta postura pues 
el Estado de México se encuentra en 
semáforo rojo con más de 145 mil registros 
de contagios y 21 mil defunciones; esto le 
exige al personal médico en los hospitales 
laborar casi sin descanso para poder 
atender a todas las personas enfermas. –
reprochó el consultor- Es verdaderamente 
insultante que mientras trabajadores de 
la salud arriesgan su vida para salvar la 
de los demás, quienes supuestamente 
encabezan estos valientes equipos se 
encuentran vacacionando.

-Aún más, la venta de boletos estuvo 
restringida por la pandemia, entonces 
fueron considerados los más caros en la 
historia del Súper Tazón; se estimaba que 
el precio osciló entre 200 mil y 500 mil 
pesos. –complementó la abogada

-Dado lo expuesto, me parece claro 
que la destitución fue la decisión 
correcta por parte del gobierno de la 
entidad. –intervino el político y señaló- 
Injustamente, por poco corre con la misma 
suerte el comisionado del Instituto Estatal 

de Acceso a la Información Pública en 
Yucatán (INAIP Yucatán), Carlos Pavón 
Durán, ya que algunos medios lo acusaron 
de haber asistido al Súper Tazón, lo cual 
no fue cierto.

-Pavón Durán aclaró de inmediato que 
eran noticias falsas, pues él se encontraba 
en su domicilio en Mérida durante el 
juego. –explicó la empresaria- Al parecer, 
la confusión ocurrió por una fotografía 
que él publicó en sus redes sociales 
para apoyar a Tom Brady, la cual fue 
interpretada por varios sitios de noticas 
como que había ido a tal evento, pero en 
realidad fue tomada hace dos años.

-Creo que no se vale denostar a las 
personas con fake news, especialmente 
cuando está en juego el trabajo de un 
funcionario que ha mostrado ser eficiente. 
Dudo que quienes compartieron esta 
nota lo hayan hecho con una intención 
maliciosa, pero esto no excusa la 
gravedad del error. –planteó la abogada y 
concluyó-  Hoy más que nunca hemos de 
estar pendientes de este tipo de noticias 
pues las elecciones están a la vuelta de la 
esquina.

CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL

EL COMISIONADO 
DEL INSTITUTO 
ESTATAL DE ACCESO 
A LA INFORMACIÓN 
PÚBLICA EN 
YUCATÁN (INAIP 
YUCATÁN), CARLOS 
PAVÓN DURÁN 
COMPROBÓ QUE NO 
ASISTIÓ AL SUPER 
BOWL LV COMO 
MAL INFORMARON 
ALGUNOS MEDIOS DE 
COMUNICACIÓN.
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LINEA DIRECTAOPINIÓN 

Dedico la mayor parte de mis espacios 
en los medios de comunicación y 
redes sociales a comentar sobre la 

pandemia de COVID-19 porque hoy no hay 
otro asunto que afecte más a nuestras 
vidas que esta nueva enfermedad que, 
desde el 17 de noviembre de 2019, han 
padecido casi 107.2 millones de personas 
alrededor del mundo, muriendo casi 2.4 
millones de ellas.

Entre el 10% y 15% de quienes enfermaron 
–de 10.72 a 16.1 millones de personas– 
seguirán padeciendo de uno o varios de 
los efectos secundarios de la enfermedad. 
Estos son, de acuerdo con la prestigiada 
Clínica Mayo: fatiga, dificultad para 
respirar, tos, dolor articular, torácico, 
muscular y/o de cabeza, latidos cardiacos 
rápidos o palpitantes, pérdida del olfato 
o del sabor, problemas de memoria, 
concentración o sueño, sarpullido y 
pérdida de cabello.

Para quienes enfermaron gravemente 
las consecuencias pueden ser peores: 
daños en los pulmones, corazón, cerebro, 
sistema circulatorio, problemas de 
coagulación, depresión, ansiedad y fatiga.

En nuestro país son casi 1.94 millones 
las personas que han enfermado y poco 
más de 167 000 las que han muerto. Es 
probable que entre 194 000 y 291 000 
sufran durante quién sabe cuánto tiempo 
uno o más de los efectos secundarios.

Todos estos números nos indican la 
magnitud de la tragedia y sus efectos 
económicos, sanitarios y sociales que 
ahora y durante años estaremos sintiendo 
los que sobrevivamos a la pandemia.

Por ejemplo, ¿cuánta riqueza dejaron de 
generar quienes murieron a una edad en 
que aportaban su trabajo, experiencia 
y conocimientos a la economía de sus 
países?; ¿cuánto no generarán ya quienes 
quedaron gravemente afectados por 
la enfermedad?; ¿cuánto le costará al 
sistema de salud de cada país atender 
los padecimientos que sigan sufriendo 
muchos de los que enfermaron?; ¿cuántas 
familias sufrirán una baja importante 
en su calidad de vida por la muerte o 
incapacidad de quien era su sostén?

Otro efecto a largo plazo de la pandemia 
es el aumento en el número de pobres. En 
México se agravó la situación de por sí 
crítica.
 
De acuerdo con el INEGI, el PIB cayó 8.5% 
en 2020, la mayor caída registrada desde 
1932, y en 2021 la mayoría de los analistas 
coinciden en que crecerá entre un 4% y 
5%.

El desplome del PIB generó entre 10 y 12 
millones de nuevos pobres el año pasado, 
según cálculos de BBVA. En 2018, de 
acuerdo con el CONEVAL, 61.1 millones de 
personas (48.8% de la población) tenían 
un ingreso menor a la línea de pobreza 
por ingresos, y otros 21 millones (16.8% de 
la población) inferior a la línea de pobreza 
extrema por ingresos.

Si de por sí la lucha contra la pobreza 
fracasó hace años, ¿qué le espera a 
los aproximadamente 93 millones de 
pobres y extremadamente pobres que 
hay ahora?; ¿cómo van a sobrevivir?; 
¿cuántos de ellos se incorporarán a la 
economía informal debido a la raquítica 
generación de empleos bien pagados o 
a la falta de preparación de la mayoría 
de los mexicanos?; ¿cuántos decidirán 
que el camino a seguir es sumarse a las 
filas de la delincuencia organizada o 
desorganizada?; ¿qué tanto aumentarán 
los peligros en las ciudades y el campo 
mexicanos?

Otro día comentaré sobre otros graves 
efectos de la pandemia. Entendiendo los 
problemas, no ignorándolos, es como 
podemos empezar a resolverlos.

Por Eduardo Ruíz-Healy
Twitter: @ruizhealy 
Facebook: Eduardo J Ruiz-Healy
Instagram: ruizhealy 
 Sitio: ruizhealytimes.com

HOY NADA AFECTA MÁS A 
NUESTRAS VIDAS QUE LA PANDEMIA

Otro efecto a 
largo plazo de 
la pandemia es 
el aumento en el 
número de pobres. 
En México se 
agravó la situación 
de por sí crítica.
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LINEA DIRECTAOPINIÓN 

Sr. Presidente López:

Celebro su recuperación física. No celebro 
la mofa con la que reaparece en la escena 
pública.

Desde el inicio de su administración (sí es 
que podemos llamar “administración” a su 
conjunto de despropósitos) su actitud de 
pandillero ha sido tolerada por una sociedad 
que hoy ya alcanza niveles de profundo 
hartazgo. El deterioro económico, político y 
social de México es sumamente preocupante.

Créame Presidente que su variopinta postura 
(mezcla de “valentón del barrio”, de madreador 
de tiempo completo y de vulgar telepredicador) 
no solamente aburre, sino que también ofende. 
Su constante burla (en medio de una severa 
crisis sanitaria y económica) desconcierta 
a una comunidad lastimada, adolorida, que 
espera de sus liderazgos políticos, cuando 
menos, mesura y seriedad.

Es claro, Presidente, que los daños del Covid19 
tienen una escala propia y que, patéticamente, 
ésta se ha visto incrementada porque la 
acción gubernamental para enfrentarle 
ha sido sustituida por la adulación de sus 
cómplices políticos, esos que le festejan todo 
su serial de gracejadas y ocurrencias; esos 
que le aplauden esa falsa realidad nacional 
en la que usted cree, fantasía en la cual todo 
está de maravilla.

Los 166,731 mexicanos que han perdido la 
vida por el Covid19 y el dolor inmenso de sus 
deudos muestran una realidad distinta, que 
no es otra que la de la irresponsabilidad, la de 
la acción errática y, peor aún, la de la inacción 
gubernamental frente al desastre.

No me extrañan los patéticos resultados de su gobierno ni 
la tragedia que Usted y sus incompetentes colaboradores 
producen día a día. Nunca esperé nada extraordinario. Desde 
hace muchos años (incluso antes de que fuera Jefe de Gobierno 
capitalino) afirmé que usted era absolutamente primitivo, 
muy básico, muy ignorante. Señalé que ante la falta de ideas 
propias, es usted un hombre que colecciona refranes y frases 
con los cuales arengar y salir del paso en cada dificultad. Un 
hombre con una cabeza plagada de una fantasía personal, en 
la que se ve a sí mismo como el nuevo prócer de la nación, que 
le gusta verse y soñarse así. Un individuo cuyo narcisismo no 
tiene límite.

Nunca creí que su convalecencia por el contagio 
del virus produjera en usted el efecto que sí se 
observó en el Primer Ministro británico Boris 
Johnson, cuyo padecimiento le hizo entender, 
en su propia persona, la gravedad de la 
situación sanitaria de esta pandemia.

Hoy, la situación en México se agrava porque 
las decisiones del gobierno no tienen el rigor 
científico que amerita, sino que se toman con 
base en los personalísimos cálculos políticos 
del Presidente de la República, es decir, de 
usted.

Es claro, Sr. Presidente, que nadie podrá 
culparlo por la aparición del Covid19. Eso sería 
una barbaridad. En un futuro, sí que habremos 
de hacerle legalmente responsable de las 
muertes que se pudieron haber evitado, pero 
que se produjeron por decisiones equivocadas 
(las suyas) en materia de salud pública o por 
omisiones graves de la autoridad federal de 
cara a la pandemia. Usted y sus allegados 

decidieron jugar con vidas humanas y deberán de responder 
por ello.

En tanto ello suceda y para evitar más daños a la nación, 
millones de mexicanos trabajaremos para derrotarle a usted 
y a su partido en las urnas, el próximo 6 de junio. Habremos 
de construir los contrapesos necesarios para frenar esta 
avalancha de locura que se ha construido en torno a su 
persona. Le hemos soportado demasiado...ha llegado la hora 
de decir ¡ya basta!

graue.cap@gmail.com

Por Bernardo Graue Toussaint
Correo: bgrauet@hotmail.com
@bernardo_graue

Le hemos soportado demasiado

Hoy, la situación 
en México se 
agrava porque 
las decisiones del 
gobierno no tienen el 
rigor científico que 
amerita, sino que se 
toman con base en 
los personalísimos 
cálculos políticos 
del Presidente de la 
República.
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LINEA DIRECTAMUNDO GENERACIONAL

El año 2020 nos tomó por sorpresa a 
todos. A toro pasado, nadie estaba 
totalmente listo para una pandemia 

de estas proporciones. Por diversas 
pláticas me entero de que muchos 
jóvenes están asistiendo al psicólogo 
para que les ayuden a superar el trauma 
de quedarse sin vida social. Creo que no 
tener una ceremonia de graduación, como 
la tuvimos las generaciones anteriores, es 
una lástima. Hay que ser empáticos con 
todas las personas. Muchos tenían viajes 
planeados, otros por fin iban a poder 
reunirse con familiares a los que llevaban 
años sin ver y algunos han visto cerrar sus 
negocios.
Así es el juego de la vida: Para muchos es 
difícil, para otros es solo una aventura. El 
final siempre es el mismo. Lo que hace la 
diferencia es el bien que cada uno haya 
hecho por los demás. Pero en lo que eso 
se juzga hay que trabajar y lograr ser la 
mejor versión de sí mismo. “Los cambios 
son una constante” les dicen a los 
emprendedores cuando deciden empezar 
un nuevo proyecto. Y definitivamente 
el año 2019 no se parece en nada al año 
2021. Si se observa el comportamiento 
de los sectores económicos y financieros 
del año pasado vamos a notar que la 
tecnología está siendo favorecida por las 
circunstancias.

Los retos de los managers de equipos 
multigeneracionales son tres: trabajar 
por objetivos, generar una cultura 
abierta de comunicación y desarrollar 
las habilidades individuales. En la 
década 2010 a 2020 vimos cómo la 
cultura laboral fue perfeccionándose 

gracias a la integración de la tecnología 
a los procesos administrativos. Me llamó 
mucho la atención un comentario acerca 
de cómo un analista bursátil dijo que hoy 
las organizaciones tienen las mejores 
estructuras laborales de la historia, pero 
al mismo tiempo enfrentan las peores 
circunstancias desde el 11 de septiembre 
de 2001.

Como director o gerente de una 
organización multigeneracional necesitas 
saber que si tienes gente a tu mando, 
nacida entre 1939 y 1959 (Baby Boomers), 
entonces son personas que toman 
decisiones a partir de lo que está bien y 
lo que está mal. Si hay individuos que son 
nacidos entre 1960 y 1982 (“X”) entonces 
estos son pragmáticos y toman decisiones 
de carácter utilitario. Si tienes jóvenes 
nacidos entre 1983 y 2005 (Millennials) 
significa que su proceso para decidir algo 
es pensando de forma cívica y van a poner 
más énfasis al beneficio comunitario.

La llegada de la generación Millennial al 
mercado laboral durante los últimos 10 
años está siendo muy benéfica para los 
cambios que se están viviendo. Gracias a 
estos jóvenes de naturaleza comunitaria 
y tecnológica las empresas pueden irse 
adaptando a los retos que impone trabajar 
desde casa. Aquellas jornadas de oficina 
en las cuales era más importante “estar” 
que “hacer” pertenecen a la historia. 

El 2021 se va a definir como un año en 
el que la adaptabilidad es más rentable 
que la fuerza. Entramos a una década de 
aguas turbulentas y de muchos cambios.

Por Edwin Carcaño Guerra
Correo: ecarcanog@gmail.com
edwincarcanoguerra
@ecarcanog

LOS EQUIPOS GENERACIONALES 
Y LA CULTURA LABORAL POST 2020

El 2021 se va a 
definir como un 

año en el que la 
adaptabilidad 

es más rentable 
que la fuerza, 

entramos a una 
década de aguas 
turbulentas y de 
muchos cambios.
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Empresarios yucatecos continúan impulsando la 
dinámica económica y la generación de empleos en 
el estado a través de proyectos de inversión como 

el desarrollo inmobiliario Yucalpetén Resort Marina, el 
cual contempla una derrama económica de más de 2,000 
millones de pesos y la creación, tan solo en la primera 
etapa, de 2,000 fuentes de trabajo, entre directas e 
indirectas.

El Gobernador Mauricio Vila Dosal y el presidente del 
Consejo de Yucalpetén y Kaua, Jorge Carlos Montalvo 
Ferráez, junto con el alcalde Progreso, Julián Zacarías 
Curi, dieron el banderazo de inicio de este plan que se 
convertirá en un atractivo que contribuirá a consolidar a 
este puerto como un importante destino turístico, el cual 
se desarrollará en varias fases hasta estar totalmente 
concluido en el invierno de 2025.

Especial / La Revista 

OPINIÓN ESPECIAL 

Empresarios yucatecos 
impulsan proyecto inmobiliario 
en el puerto de Yucalpetén

AUTORIDADES ESTATALES 
Y MUNICIPALES DIERON EL 
BANDERAZO DE INICIO DEL 
DESARROLLO YUCALPETÉN 
RESORT MARINA, EN EL 
QUE SE REALIZARÁ UNA 
INVERSIÓN PRIVADA DE 
MÁS DE 2,000 MILLONES DE 
PESOS Y LA GENERACIÓN, 
EN UNA PRIMERA ETAPA, DE 
2,000 FUENTES DE TRABAJO.
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ESPECIAL 

Durante el evento, se informó que el máster plan del 
proyecto, impulsado por unión de esfuerzos de los Grupos 
Kaua, Simca y Desur, considera la construcción de 350 
departamentos en 4 torres residenciales, con un valor 
promedio de 7 millones de pesos, parques, hotel, beach 
club, marina para 110 embarcaciones y una villa comercial 
de 3,500 metros cuadrados rentables.

El complejo tendrá un estacionamiento con 1,100 cajones, 
bares, restaurantes, cafés, boutiques, neverías y un club 
náutico. La inversión inmobiliaria será de más de 2,000 
millones de pesos más la del hotel que será de 250 
millones de pesos. Se estima que la primera etapa de este 
desarrollo esté concluida para el verano de 2023 y serán 
las torres Barlovento y Sotavento, el máster plan, así como 
el beach club y la marina.

Al dar detalles del proyecto, Montalvo Ferráez indicó que 
éste se lleva a cabo en donde en 1968 se puso en marcha 
el proyecto Yucalpetén en el boulevard turístico del mismo 
nombre y en el que, a finales de la década de los 80 del 
siglo pasado, se construyó un hotel, pero que antes de 
concluir ese período cerró tras el huracán Gilberto, para 
no abrir más.

El directivo precisó que éste es un esfuerzo de empresarios 
yucatecos que aman a Yucatán y que lo quieren ver 
progresar y salir adelante, por lo que resaltó el apoyo y las 
facilidades que el Gobierno del Estado le ha dado al sector 
empresarial para enfrentar esta situación inédita que se 
ha vivido en los últimos meses a causa de la pandemia 
del Coronavirus y las 3 tormentas y 2 huracanes que 
impactaron al estado.

“Somos grupos empresariales que tenemos negocios 
en otros estados de la región, pero en estos momentos 
difíciles, aquí, en Yucatán, hemos visto a un Gobierno del 
Estado mostrar un perfil de lucha y solidaridad mutua 
para salir adelante frente a estas adversidades”, externó 
Montalvo Ferráez tras resaltar también el apoyo del 
Ayuntamiento de Progreso.

En su mensaje, el Gobernador señaló que ante el año más 
difícil en la historia contemporánea de Yucatán lo que la 
gente necesita para salir adelante es salud, aspecto en el 
que su administración trabaja para cuidar a los yucatecos, 
y trabajo, que es fundamental para poder salir adelante, 
pero aseguró que éstos no los genera el Gobierno, sino los 
empresarios, quienes arriesgan su dinero.

“A nosotros, como Gobierno, lo que nos toca es dar 
facilidades para que estas inversiones se puedan dar, 
dar certeza jurídica y dar el apoyo, dentro de lo que la ley 
nos permite, para que ustedes puedan concretar estos 
proyectos. Sin duda, este es un proyecto que va a venir a 
revitalizar toda esta zona de Yucalpetén, pero sobre todo, 
que abona a planear el Progreso y Yucatán, no de este año, 
ni del próximo, ni del 2025, sino de los próximos 25 o 30 
años”, manifestó Vila Dosal.

Acompañado de Erik Rihani González, de la Dirección 
de Ordenamiento Pesquero de la Secretaría de Pesca y 
Acuacultura Sustentables (Sepasy), y de la titular de la 
Secretaría de Fomento Turístico (Sefotur), Michel Fridman, 

el Gobernador añadió que este desarrollo, además de 
venir a revitalizar esta zona, se complementará con las 
obras de rehabilitación y ampliación del puerto de abrigo 
de Yucalpetén, entregados este día y que van a venir a 
favorecer a toda la flota pesquera.

“Porque también es muy importante que, a la par que se 
dan estos desarrollos para impulsar el turismo, también 
pueda haber mejoras para la población y eso es lo que 
hemos estado haciendo en Progreso, desde hace ya 2 años 
en conjunto con el Ayuntamiento del puerto, a través de 
acciones como la remodelación de la Casa de la Cultura y 
un pequeño tramo del Malecón”, añadió Vila Dosal.

En ese sentido, el Gobernador anunció que tras las 
gestiones del alcalde progreseño, este año se intervendrá 

EL MODERNO COMPLEJO CONTARÁ 
CON 350 DEPARTAMENTOS EN 4 
TORRES RESIDENCIALES, PARQUES, 
HOTEL, BEACH CLUB, MARINA Y UNA 
VILLA COMERCIAL.
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un tramo de cerca de 300 metros lineales del Malecón y 
se continuará, en coordinación con el Ayuntamiento del 
puerto, con la repavimentación de calles, lo que se sumará 
a otras obras que se vienen desarrollando en el puerto 
como el Museo del Cráter de Chicxulub, que ya está por 
terminarse, mejoras a la infraestructura urbana en las 
comisarías de Chelem, Chuburná y Chicxulub Puerto.

Asimismo, Vila Dosal refirió los grandes proyectos que se 
están impulsando para llevar a Yucatán al futuro, entre los 
que mencionó el dragado del puerto de altura, cuyo calado 
pasará de 9 metros y medio a 15 metros, lo que permitirá la 
llegada de grandes barcos y, con ello, que el costo logístico 
sea más barato.

A esto vamos a sumarle que también vamos a hacer más 
ancho el canal de navegación, lo que ayudará a que lleguen 
no sólo más cruceros, sino que más grandes con un mayor 
número de turistas. Hoy en día solamente pueden llegar 
barcos que traigan 3,000 o 4,500 cruceristas. Con esta 
ampliación, vamos a poder estar recibiendo barcos de hasta 
10,000 pasajeros, esto significa más empleo para gente de 
Progreso y más desarrollo para todo el interior del estado, 
por todos los tours que salen y, definitivamente, este es el 
camino que tenemos que seguir, acotó el Gobernador.

“Necesitamos seguir modernizando nuestro puerto, 
Yucatán no se puede quedar igual, Yucatán se tiene que 
modernizar, tiene que crecer y tienen que avanzar. Y eso 
trae muchos cambios de paradigma, pero el único camino 
del desarrollo es avanzar hacia adelante y hacia el futuro”, 
finalizó Vila Dosal.

En el evento también estuvieron presentes el presidente 
del Consejo Simca, Eloy Cáceres Wejebe y el presidente del 
Consejo de Desur, Mauricio Montalvo Vales.

OPINIÓN ESPECIAL 

TRAS LAS GESTIONES DEL ALCALDE PROGRESEÑO, JULIÁN ZACARÍAS CURI, EL 
GOBERNADOR VILA DOSAL ANUNCIÓ QUE SE INTERVENDRÁ UN TRAMO DE CERCA 
DE 300 METROS LINEALES DEL MALECÓN Y SE CONTINUARÁ, EN COORDINACIÓN 

CON EL AYUNTAMIENTO DEL PUERTO, CON LA PAVIMENTACIÓN DE CALLES.
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Gobernador y Alcalde presentan Programa 
Conjunto de Mejora a la Movilidad y la 

Infraestructura Vial en Mérida

La intervención en 16 cruces y glorietas 
que registran el mayor tráfico en Mérida, 
la instalación de semáforos inteligentes 

y puentes peatonales, la pavimentación de 
21 kilómetros de calles al interior del Anillo 
Periférico y la repavimentación de 10 kilómetros 
de dicho circuito, son parte de la inversión de 
760 millones de pesos del Programa Conjunto 
de Mejora a la Movilidad y la Infraestructura 
Vial. 

Este proyecto se da gracias a la Agenda Mérida 
2050, de forma que es un monto conjunto entre 
el Gobierno del Estado y el Ayuntamiento de la 
capital yucateca. Estas acciones coordinadas, 
además de garantizar una movilidad más 
eficiente, accesible y segura, traerán consigo 
la generación de más de 11 mil empleos, tanto 
directos como indirectos. 

Durante la presentación de esta importante 
inversión, acompañado del alcalde Renán 
Barrera Concha, el gobernador Mauricio Vila 
Dosal aseveró que estos proyectos son una 
apuesta para mejorar el futuro de Mérida, pues 
el crecimiento exponencial que ha tenido en 
los últimos 10 años implica grandes retos que 
deber ser atendidos entre las administraciones 
estatal y municipal. 

En ese sentido, el mandatario reconoció la 
disposición y voluntad política del Ayuntamiento 
de Mérida, pues desde el principio, a través de la 
Agenda 2050, se está llevando a cabo un trabajo 
conjunto en favor la urbe y la calidad de vida de 
la población.  
Las acciones anunciadas este día son 
impostergables y van a generar cambios, 
aunque éstos a veces incomodan, pero si no se 
hacen, no se va a poder seguir mejorando, indicó 
el titular del Ejecutivo, quien añadió que “con 
este anuncio de proyectos refrendamos nuestro 
compromiso de seguir avanzando para lograr 
un mejor futuro para Mérida, su gente y todo 
Yucatán”.

EspecialEspecialESPECIAL

INVERSIÓN 
Especial  / La Revista 
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Al tomar la palabra, Barrera Concha 
explicó que la visión del Ayuntamiento 
de Mérida está encaminada en lograr una 
ciudad más inclusiva, donde los diferentes 
modos de transporte funcionen de 
manera ordenada, acorde con una cultura 
de equidad y respeto.

“Este compromiso con la ciudadanía al 
ofrecerles una mejor infraestructura 
urbana no se detendrá en ningún 
momento, pues estamos convencidos que 
con estas acciones abonamos a nuestra 
estrategia de tener una ciudad cada vez 
mejor y más incluyente para disfrute de 
todos sus habitantes”, señaló.

Más allá de las obras tangibles, continuó, 
se encuentra el bien de colectividad, 
porque las calles que serán intervenidas 
brindarán seguridad pública y mejorarán 
la calidad de vida de quienes habitan las 
colonias. Mérida y Yucatán están poniendo 
el ejemplo que cuando se trabaja de 
manera estratégica y coordinada, se 
tienen resultados y se pueden superar 
de manera más rápida necesidades y 
rezagos, afirmó.

Como parte de las acciones anunciadas, 
se estarán instalando dos mil 646 
semáforos peatonales que estarán 
enlazados en el Centro de Control, 
Comando, Comunicaciones, Cómputo, 
Calidad e Inteligencia (C5i). Para ello, se 
realizará en 307 intersecciones a través 
de 321 monitores y 212 radares doppler.

Gracias a ello, se tendrá un sistema 
de manejo de tráfico que priorice la 
circulación de vehículos de emergencia, 
optimice el transporte público y brinde 
seguridad a ciclistas y peatones, todo 
mediante una inversión de 441 millones 
de pesos. 

Por lo que toca al Periférico, con un monto 
de 78 millones de pesos se construirá 
cinco puentes peatonales nuevos y cuatro 
temporales, además de que se dará 
mantenimiento a los ocho existentes. A 
su vez, se garantizará la accesibilidad 
universal con la instalación de elevadores 
para sillas de ruedas, bicicletas e incluso 
triciclos.

Por otro lado, con una cifra de 50 millones 
de pesos, iniciará la repavimentación de 
los primeros 10 kilómetros del Anillo 
Periférico. Si bien es una vía federal, aún 
no se recibe algún recurso por parte de 
la federación para el mantenimiento 
de este circuito, por lo que el Gobierno 
del Estado y el Ayuntamiento de Mérida 
coincidieron en intervenir el tramo debido 

ACOMPAÑADO DEL ALCALDE RENÁN BARRERA 
CONCHA, EL GOBERNADOR MAURICIO VILA 
DOSAL ASEVERÓ QUE ESTE PROYECTO SE DA 
GRACIAS A LA AGENDA MÉRIDA 2050, DE FORMA 
QUE ES UN MONTO CONJUNTO ENTRE EL 
GOBIERNO DEL ESTADO Y EL AYUNTAMIENTO DE 
LA CAPITAL YUCATECA.
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a que es una necesidad impostergable, 
con el propósito de que, en un futuro,  
se añada también la administración a 
nivel República. 

En cuanto a intersecciones seguras, 
mediante una inversión de 86 millones 
de pesos, en una primera etapa se 
atenderá 16 cruces y glorietas con mayor 
tráfico con mejoras técnicas como 
cruces peatonales seguros, ampliación 
de banquetas, infraestructura para 
ciclistas, semáforos, espacios públicos 
en áreas en desuso y vueltas derechas 
penalizadas.

Los puntos a intervenir son las Avenidas 
Yucatán y García Lavín-Periférico; las 
glorietas de La Mestiza, en Francisco 
de Montejo; y de La Xtabay, en Polígono, 
donde está el Deportivo de Pacabtún; 
la Fidel Velázquez por calle 14, donde 
se encuentra el Bodega Aurrera de la 
avenida Quetzalcóatl, y el monumento 
a la Secretaría de la Defensa Nacional 
(Sedena).

Otras rutas con la calle 138 de Juan 
Pablo II, la vía 25 y 55B -calle 16, por 
el Colegio Nacional de Educación 
Profesional Técnica y el hospital del 
Instituto Mexicano del Seguro Social 
(IMSS); del Oxxo de la Avenida Aviación; 
Periférico con la avenida Jacinto Canek; 
la calle 60 con 21 de Pensiones, rumbo 
a Plaza Dorada; la calle 21 con 116 
de la colonia Hidalgo; la calle 7 con 
Periférico, salida Cholul, y por último, el 
monumento a las Haciendas.

Se informó que existen estudios de 
movilidad de 70 cruces y glorietas 
saturadas. Con estas obras, se pretende 
mejorar también el flujo del transporte 
público y vehicular, se minimizará 
los tiempos de tráfico, reducirán los 
niveles de contaminación, con lo que 
habrá más seguridad peatonal y, como 
beneficio colateral, se creará más 
empleos.

También, como parte del proyecto, se 
destinará 105 millones de pesos para 
pavimentar 21 kilómetros de calles al 
interior del Anillo Periférico, facilitando 
así el tránsito en la zona metropolitana. 

Ante las dificultades por la pandemia 
y los recortes presupuestales, el 
gobernador hizo énfasis en que en su 
gestión se hace una administración 
más eficiente para dar continuidad 
a las acciones emprendidas, con el 
propósito de poner a Mérida y Yucatán 
a la vanguardia.

“Con esta misma convicción estamos 
trabajando en todos los municipios del 
estado y muestra de ello es el Teatro 
de Valladolid ‘José María Iturralde y 
Traconis’, el zoológico ‘La Reina’ de 
Tizimín, así como diversos proyectos 
en el puerto de Progreso”, finalizó Vila 
Dosal.

Un flujo vehicular más eficiente, una 
mejora de la imagen turística, así como 
el incremento de la plusvalía en zonas 
intervenidas, la derrama económica y 
la creación de miles de nuevas fuentes 
de empleo, son los beneficios que 
trae para el estado este Programa 
Conjunto de Mejora a la Movilidad y la 
Infraestructura Vial.

EspecialEspecialESPECIAL

La inversión para 
este proyecto 
conjunto será de 

760 
millones 
de pesos, precisó 
el Mandatario.
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La LXII Legislatura aprobó por 
unanimidad el Acuerdo relativo 
a la Glosa del Segundo Informe 

de Gobierno, suscrito por la Junta de 
Gobierno y Coordinación Política, para 
lo cual se celebrarán cuatro sesiones 
ordinarias: dos para las comparecencias 
de los funcionarios que determine el 
Congreso del Estado y los que considere 
el Poder Ejecutivo; así como dos más 
para emitir el análisis y evaluación del 
documento.

De esta forma, el lunes 22 de febrero del 
presente año a las 11 horas, se tratará 
el tema Gobierno, Seguridad y Estado 
de Derecho, donde comparecerán los 
titulares de la Secretaría de Seguridad 
Pública, Fiscalía General del Estado y la 
Secretaría de Administración y Finanzas.

Ese mismo día, también se abordará 
el tema Desarrollo Humano, en la 
cual comparecerán los titulares de la 
Secretaría de Salud de Yucatán y de la 
Secretaría de Educación del Estado; 
posteriormente, el martes 23 de 
febrero, se celebrará la plenaria para el 
análisis y evaluación de las diputadas 
y los diputados para los puntos antes 
mencionados, a las 12 horas.

En la sesión del miércoles 24 de febrero, a 
las 11 horas, se tratará el tema Desarrollo 
Económico y Territorial, donde deberán 
comparecer los titulares la Secretaría 
de Fomento Económico y Trabajo, de la 
Secretaría de Turismo y del Instituto de 
Vivienda.

Al igual que se abordará el tema Desarrollo 
Social y Rural, en la cual comparecerán 
los titulares de la Secretaría de Desarrollo 
Social y de Desarrollo Rural; al día 
siguiente, el jueves 25 de febrero, a las 11 
horas, se realizará el análisis y evaluación 
de estos puntos por parte de la LXII 
Legislatura.

Para el desarrollo de las comparecencias, 
los funcionarios estatales tendrán 20 
minutos para su presentación, en seguida 
la ronda de preguntas donde cada 
diputada y diputado tendrá hasta cinco 
minutos para formularlas; terminando 
con un mensaje final de los servidores 
públicos.

En la plenaria de este día, los 25 diputados 
aprobaron por unanimidad reformas 
y adiciones a diversas disposiciones a 
la Ley de Protección y Fomento Apícola 
del Estado, en materia de impulso a la 
Actividad Apícola y Protección de las 
Abejas y su Medio Ambiente.

La promovente de la iniciativa, Janice 
Escobedo Salazar (PRI), señaló que 
con estas modificación se fortalece y 
actualiza la estructura del Comité Sistema 
Producto Apícola del Estado de Yucatán, 
órgano especializado que se encarga 
de estudiar la situación de la Apicultura 
Estatal, y se contempla la creación del 
Programa Estatal de Protección a las 
Abejas y el Fomento a la Apicultura del 
Estado de Yucatán, el cual establece los 
objetivos, estrategias y líneas de acción 
que deberá implementar la Secretaria de 
Desarrollo Rural.

“Se busca otorgar estímulos de 
conformidad a la disponibilidad 
presupuestaria e incentivar proyectos de 
emprendimiento que generen empleos 
e inversión para el desarrollo de la 
apicultura, buscando la permanencia y 
avance del sector”, añadió.

En constituyente permanente, la LXII 
Legislatura avaló por unanimidad dos 
Minutas enviadas por la Cámara de 
Diputados, para reformar la Constitución 
Política de México, una en materia de 
nacionalidad y el otro relativa al Poder 
Judicial de la Federación.

Sobre estos dictámenes, el coordinador 
de la fracción de Morena, Miguel Candila 
Noh, indicó que la primera minuta, 
significa que para los mexicanos que se 
encuentren viviendo fuera de territorio 
mexicano, sus hijas o hijos que nacen en 
otro país, tengan la nacionalidad y pueden 
acogerse a las leyes nacionales, solicitar 
la protección de las embajadas, tener 
derecho de votar en nuestro país, es decir, 
los mismos derechos de quienes nacen 
en México.

Referente a la otra minuta, el diputado 
mencionó que “se vigoriza al Tribunal 
Constitucional de la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación (SCJN), mediante 
la adopción del sistema de precedentes 
judiciales; depuración de controversias 
constitucionales; ampliación de la 
facultad de promover controversias 
constitucionales por parte de órganos 
constitucionales autónomos locales.

Por otra parte, continuó, se fortalece al 
Poder Judicial de la Federación al sustituir 
los Tribunales Unitarios de Circuito por 
Tribunales Colegiados de Apelación; al 
suplir los Plenos de Circuito por Plenos 
Regionales; al fortalecer la facultad 
reguladora de la SCJN, el Consejo de la 
Judicatura Federal, el Tribunal Electoral del 
Poder Judicial de la Federación, en lo que 
se conoce como facultad autoreguladora.
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Tras concluir el proceso interno nacional, tres 
mujeres y dos hombres son ya candidatas y 
candidatos a las diputaciones federales de 

Yucatán por Movimiento Ciudadano.

La Coordinadora Ciudadana Nacional dio a conocer el 
dictamen de la Comisión Nacional de Convenciones y 
Procesos Internos por el cual se formalizaron dichas 
candidaturas, quedando de la siguiente forma:

Distrito I, con sede en Valladolid, Jorge Canul Rubio;  
Distrito II, con sede en Progreso, Javier Osante Solís;
Distrito III, con sede en Mérida, Alaine López Briceño;

Distrito IV, con sede en Mérida, Karla Paola Medina, y
Distrito V, con sede en Ticul, Abigail Uc Canché.

“Con estas mujeres y estos hombres, Movimiento 
Ciudadano contenderá en las elecciones federales con 
la convicción de impulsar Un Nuevo Trato para Yucatán, 
pero sobre todo con total cercanía y empatía con la 
gente de cada uno de los cinco distritos federales”, 
indicó la dirigente estatal, Vida Gómez Herrera. 

El proceso interno estatal para la elección de 
candidaturas a las diputaciones locales y presidentes 
municipales aún continúa.

En Dzityá, comisaría ubicada al norte de la ciudad, la 
principal actividad económica es la fabricación de 
artesanías de piedra y madera y sus habitantes se 

esfuerzan por conservar la tradición artesanal.

Militantes y simpatizantes de esta población se 
reunieron con Víctor Cervera Hernández, precandidato 
a la presidencia municipal de Mérida por Movimiento 
Ciudadano, y David Castro, precandidato al Distrito IV 
local, para compartir sus inquietudes.

Los artesanos resaltaron que hace falta apoyo para 
promocionar sus trabajos, ante este tema uno de ellos 
dijo que todos buscan la manera de llegar a la gente, 
“tenemos la fortuna que el consumo es local, pero 
necesitamos el apoyo para acceder a otros lugares”.

Doña Martina, quien tiene una tienda de abarrotes 
platicó que el transporte es deficiente, las unidades 
se encuentran en mal estado y no hay camiones 
constantemente a pesar de estar a cinco minutos de 
Mérida.

Por su parte, Víctor Cervera Hernández señaló que 
Dzityá es un orgullo para Mérida por su gran tradición 
artesanal. “Debemos preservar nuestras tradiciones, 
porque definen lo que somos”.
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Con la bandera de la democracia y de la libertad 
constitucional, el ciudadano Santos Gabriel Pech 
Chi, de 29 años y originario de la comisaría de Xcucul 

Sur, Umán, se registró como precandidato a la diputación 
por el VIII Distrito local con cabecera en Umán, por el 
partido Movimiento de Regeneración Nacional (MORENA 
Yucatán).

Cumpliendo con los lineamientos y la dinámica de la 
convocatoria emitida por el partido el pasado 30 de enero, 
Santos Gabriel Pech Chi, mejor conocido como Gabriel 
“Perry” Pech, se dijo listo para asumir la responsabilidad 
de la precandidatura en las elecciones internas de 
MORENA.

Pech Chí destacó que ha recorrido los 10 municipios que 
conforman el Distrito VIII local (Abalá, Celestún, Chocholá, 
Hunucmá, Kinchil , Kopomá, Samahil, Tetiz, Ucú y Umán) y 
que ha sostenido reuniones con 40 secciones electorales 
de 60 que tiene el Distrito, mostrando un interés serio 
y responsable sobre el gran proyecto de obtener la 
candidatura.

Gabriel “Perry” Pech tiene una carrera técnica como 
“Instructor de Lenguas Extranjeras” y es de ocupación 
periodista desde 2012 en diferentes medios de 
comunicación. En su trabajo político ha sido candidato a 
la alcaldía por Umán en el 2015 por el partido Movimiento 
Ciudadano y también fungió como comisario municipal de 
Xcucul Sur, Umán en el periodo del 2015 al 2018.

E rik Rihani González se registró como precandidato del Partido Acción 
Nacional (PAN), aspirando a convertirse en diputado por el noveno 
distrito local.

A las instalaciones del Comité Directivo Estatal del PAN, arribó acompañado 
de su esposa, Alexis Abimerhi Douglas y su madre, Dolores González Pacheco 
(viuda de Roberto Rihani Vales, reconocido empresario progreseño).

Durante su registro, Rihani González contó con la presencia del alcalde de 
Progreso, Julián Zacarías Curi, quien minutos antes se había registrado como 
precandidato, en busca de su reelección como presidente municipal.

En entrevista con medios de comunicación, el precandidato se comprometió 
a trabajar con un gran esfuerzo por el distrito.

“Tenemos que trabajar en temas legislativos en varios sectores, como la 
pesca. Como ahora que hemos trabajado con el programa para respetar 
la veda de mero, donde entregamos vales para apoyar a los pescadores y 
contribuimos a la reactivación económica del Estado”, aseguró.

“Seguimos recorriendo Mérida, manteniendo la sana 
distancia y las medidas de higiene necesarias en 
estos tiempos. Platicamos con nuestros amigos de la 

Zazil-Ha se los proyectos que vienen y de lo que estamos 
haciendo en el Congreso del Estado”.
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Paulina Viana platica de 
los proyectos que vienen 
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Privilegiar la obra pública en las 
comisarías, es una prioridad en la 
construcción de la Mérida de Diez que 

encabeza el alcalde Renán Barrera Concha, 
toda vez que apuntala el desarrollo de la 
zona rural, mejora las condiciones sociales 
y económicas de las familias que ahí habitan 
y de esa forma se insertan sin distinción de 
ningún tipo en el desarrollo de esta capital.

Al presidir el banderazo de inicio de la obra 
vial que conecta la calle 20 de la Comisaria 
de Xcunyá con la carretera a Progreso, el 
Primer Edil mencionó que la reconstrucción 
de 4.2 kilómetros de carretera beneficiará a 
más de mil habitantes de la comisaria que 
se trasladan todos los días, principalmente 
en motocicleta y vehículos no motorizados, 
para llegar al entronque a Progreso.

—Esta vía se encontraba sumamente 
dañada, no se había realizado ningún 
tipo de reparación en 18 años, es por ello 
que estamos construyendo una avenida 
totalmente nueva que junto con todo lo que 
ya hemos hecho en la comisaría, tendrá una 

inversión de más de 19 millones de pesos — 
subrayó.

Acompañado por Felipa Couoh Hoil y Fidelia 
May Chalé, comisarias de Xcunyá y Santa 
María Yaxché respectivamente, el Presidente 
Municipal mencionó que la rehabilitación de 
esta vía, además de dar mayor impulso al 
Proyecto de Paseos Rurales Ecoturísticos 
que se desarrolla en la comunidad de 
Xcunyá, principal sustento económico para 
muchas familias de esa zona, viene a saldar 
una deuda histórica que se tuvo con esa 
comunidad durante 18 años.

— Esto es parte también del compromiso 
que tenemos con todos los habitantes del 
municipio, porque nuestra proporción de 
inversión no va en función del número de 
personas que vivan en una comunidad, sino 
en la urgencia y la necesidad que tenemos 
como Ayuntamiento de garantizar la 
seguridad de todos los meridanos— expresó.

Ante vecinos de las comisarías de Xcunyá 
y Santa María Yaxché, así como de 
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representantes de cámaras y colegios 
de profesionales de la industria de la 
construcción, Barrera Concha mencionó 
que la inversión en Xcunyá es la más 
alta que se ha registrado en la historia 
de un Ayuntamiento y eso se debe a que 
el trabajo conjunto entre autoridades 
y la población está dando muy buenos 
resultados.

—El rubro de la construcción es el 
principal engranaje para reactivar la 
economía del municipio, sobre todo en 
estos momentos, ya que genera empleos y 
derrama económica por eso nos sentimos 
muy contentos de poder cumplir con un 
compromiso que refleja precisamente la 
convocatoria de construir todos juntos 
una Mérida de Diez— mencionó.

Asimismo, recordó que este año a través 
de la primera priorización del Ramo 33, se 
destinó un presupuesto histórico para la 
zona rural que supera los 84 millones de 
pesos.

En su turno, la comisaria de Xcunyá, Fidelia 
May, agradeció la puesta en marcha de 
esta obra que dijo, ha sido un anhelo de 
los pobladores durante 18 años, por lo que 
agradeció especialmente al Alcalde por 
escuchar el sentir de la comunidad.

—Estamos muy contentos de que este 
sueño hoy sea una realidad, porque luego 
de las lluvias del año pasado quedó muy 
dañada y ya no podíamos circular con 
seguridad por todos los baches que se 
formaron— señaló.

Agregó que la construcción de una nueva carretera traerá 
más economía a su comunidad gracias a que el turismo podrá 
llegar a este sitio más fácilmente y sin contratiempos.

A su vez, Felipa Couoh Hoil, comisaria de Santa María Yaxché, 
también extendió su reconocimiento al trabajo que impulsa el 
alcalde Renán Barrera a través del Ayuntamiento para dotar 
de infraestructura pública y servicios básicos de calidad a la 
población, porque ayuda a fortalecer el desarrollo de la zona 
rural.

—Agradezco mucho todo lo que ha hecho el Ayuntamiento, 
incluso cuando nos inundamos el alcalde estuvo muy pendiente 
de nosotros, estamos muy contentos de que esté apoyando 
a las comunidades, porque realmente estamos viendo que 
sí hay resultados y la construcción de esta carretera es una 
muestra de ello— expresó.

Por su parte, el director de Obras Públicas, David Loría 
Magdub, explicó que la modernización del camino rural de 
la comisaría Xcunyá abarca un total de 4.2 kilómetros en los 
que se invirtieron $18.272,267.29 provenientes de recursos 
de infraestructura del Ramo 33, perteneciente a la cuarta 
priorización del 2020.

—Esta arteria de 4,254.00 metros 
lineales equivalentes a casi 34, 500 
metros cuadrados tendrá un ancho de 
8.10 metros lo cual resulta suficiente 
para que los vehículos puedan transitar 
cómodamente ya que cada carril tendrá 
un ancho de 3.50 metros— detalló.

Indicó que para hacer más resistente la carretera, además 
de aplicar una base hidráulica compacta, tendrá una carpeta 
asfáltica de concreto en caliente con espesor de 5 centímetros, 
lo que le garantiza una vida útil de 10 años como mínimo.

Aunado a lo anterior, el Ayuntamiento ha realizado en la 
comisaría Xcunyá 17 acciones de vivienda, la construcción de 
150 metros lineales de ampliación de red de agua potable, así 
como un osario en el cementerio del lugar. La inversión total 
de estas obras es de $19.639,303.38.

En el banderazo del inicio de la obra vial, acompañaron al 
alcalde Elías Lixa Abimerhi, diputado Federal del IV Distrito; 
Víctor Hugo Lozano Poveda, subsecretario de Desarrollo Social 
y Asuntos Religiosos del Gobierno del Estado; Raúl Aguilar 
Baqueiro, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria 
de la Construcción, Delegación Yucatán (CMIC); Miguel 
Ángel García Domínguez y Johnny Torres Avilés, presidente y 
vicepresidente, respectivamente, del Colegio de Ingenieros 
Civiles de Yucatán A.C; Addy Sánchez Rivera, presidenta de la 
Asociación de Agencias Promotoras de Turismo de Yucatán 
(AAPROTUY); José Luis Martínez Semerena, Eduardo Seijo Solis 
y Eira Pólito García, directores de Desarrollo Social, Desarrollo 
Económico y Turismo y de la Unidad de Atención Ciudadana, 
respectivamente.

LA RECONSTRUCCIÓN DE 4.2 
KILÓMETROS DE CARRETERA 
BENEFICIARÁ A MÁS DE MIL 
HABITANTES Y DARÁ MAYOR 
EMPUJE AL DESARROLLO 
SOCIAL Y ECONÓMICO DE LAS 
FAMILIAS QUE HABITAN EN ESTA 
COMISARÍA MERIDANA.
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La intervención en 16 cruces y glorietas 
que registran el mayor tráfico en Mérida, 
la instalación de semáforos inteligentes 

y puentes peatonales, la pavimentación 
de 21 kilómetros de calles al interior del 
Anillo Periférico y la repavimentación de 10 
kilómetros de dicho circuito, son parte de 
la inversión de 760 millones de pesos del 
Programa Conjunto de Mejora a la Movilidad 
y la Infraestructura Vial. 

Este proyecto se da gracias a la Agenda 
Mérida 2050, de forma que es un monto 
conjunto entre el Gobierno del Estado y el Ayuntamiento de 
la capital yucateca. Estas acciones coordinadas, además 
de garantizar una movilidad más eficiente, accesible y 
segura, traerán consigo la generación de más de 11 mil 
empleos, tanto directos como indirectos. 

Durante la presentación de esta importante inversión, 
acompañado del alcalde Renán Barrera Concha, el 
gobernador Mauricio Vila Dosal aseveró que estos 
proyectos son una apuesta para mejorar el futuro de 
Mérida, pues el crecimiento exponencial que ha tenido en 
los últimos 10 años implica grandes retos que deber ser 
atendidos entre las administraciones estatal y municipal. 

En ese sentido, el mandatario reconoció la disposición y voluntad 
política del Ayuntamiento de Mérida, pues desde el principio, a 
través de la Agenda 2050, se está llevando a cabo un trabajo 
conjunto en favor la urbe y la calidad de vida de la población.  

Las acciones anunciadas este día son impostergables y 
van a generar cambios, aunque éstos a veces incomodan, 

pero si no se hacen, no se va a poder seguir 
mejorando, indicó el titular del Ejecutivo, 
quien añadió que “con este anuncio de 
proyectos refrendamos nuestro compromiso 
de seguir avanzando para lograr un mejor 
futuro para Mérida, su gente y todo Yucatán”.

Al tomar la palabra, Barrera Concha explicó 
que la visión del Ayuntamiento de Mérida 
está encaminada en lograr una ciudad más 
inclusiva, donde los diferentes modos de 
transporte funcionen de manera ordenada, 
acorde con una cultura de equidad y respeto.

“Este compromiso con la ciudadanía al ofrecerles una 
mejor infraestructura urbana no se detendrá en ningún 
momento, pues estamos convencidos que con estas 
acciones abonamos a nuestra estrategia de tener una 
ciudad cada vez mejor y más incluyente para disfrute de 
todos sus habitantes”, señaló.

Más allá de las obras tangibles, continuó, se encuentra 
el bien de colectividad, porque las calles que serán 
intervenidas brindarán seguridad pública y mejorarán la 
calidad de vida de quienes habitan las colonias. Mérida y 
Yucatán están poniendo el ejemplo que cuando se trabaja 
de manera estratégica y coordinada, se tienen resultados 
y se pueden superar de manera más rápida necesidades y 
rezagos, afirmó.

Como parte de las acciones anunciadas, se estarán 
instalando dos mil 646 semáforos peatonales que 
estarán enlazados en el Centro de Control, Comando, 
Comunicaciones, Cómputo, Calidad e Inteligencia (C5i). Para 
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ello, se realizará en 307 intersecciones 
a través de 321 monitores y 212 radares 
doppler.

Gracias a ello, se tendrá un sistema 
de manejo de tráfico que priorice la 
circulación de vehículos de emergencia, 
optimice el transporte público y brinde 
seguridad a ciclistas y peatones, todo 
mediante una inversión de 441 millones 
de pesos. 
Por lo que toca al Periférico, con un 
monto de 78 millones de pesos se 
construirá cinco puentes peatonales 
nuevos y cuatro temporales, además de 
que se dará mantenimiento a los ocho 
existentes. A su vez, se garantizará 
la accesibilidad universal con la 
instalación de elevadores para sillas 
de ruedas, bicicletas e incluso triciclos.

Por otro lado, con una cifra de 50 millones de pesos, iniciará 
la repavimentación de los primeros 10 kilómetros del Anillo 
Periférico. Si bien es una vía federal, aún no se recibe algún 
recurso por parte de la federación para el mantenimiento 
de este circuito, por lo que el Gobierno del Estado y el 
Ayuntamiento de Mérida coincidieron en intervenir el 
tramo debido a que es una necesidad impostergable, con 
el propósito de que, en un futuro,  se añada también la 
administración a nivel República. 

En cuanto a intersecciones seguras, mediante una inversión 
de 86 millones de pesos, en una primera etapa se atenderá 
16 cruces y glorietas con mayor tráfico con mejoras 
técnicas como cruces peatonales seguros, ampliación 
de banquetas, infraestructura para ciclistas, semáforos, 
espacios públicos en áreas en desuso y vueltas derechas 
penalizadas.

Los puntos a intervenir son las Avenidas Yucatán y García 
Lavín-Periférico; las glorietas de La Mestiza, en Francisco 
de Montejo; y de La Xtabay, en Polígono, donde está el 
Deportivo de Pacabtún; la Fidel Velázquez por calle 14, 
donde se encuentra el Bodega Aurrera de la avenida 
Quetzalcóatl, y el monumento a la Secretaría de la Defensa 
Nacional (Sedena).

Otras rutas con la calle 138 de Juan Pablo 
II, la vía 25 y 55B -calle 16, por el Colegio 
Nacional de Educación Profesional Técnica 
y el hospital del Instituto Mexicano 
del Seguro Social (IMSS); del Oxxo de 
la Avenida Aviación; Periférico con la 
avenida Jacinto Canek; la calle 60 con 21 
de Pensiones, rumbo a Plaza Dorada; la 
calle 21 con 116 de la colonia Hidalgo; la 
calle 7 con Periférico, salida Cholul, y por 
último, el monumento a las Haciendas.

Se informó que existen estudios de 
movilidad de 70 cruces y glorietas 
saturadas. Con estas obras, se pretende 
mejorar también el flujo del transporte 
público y vehicular, se minimizará los 
tiempos de tráfico, reducirán los niveles 
de contaminación, con lo que habrá más 
seguridad peatonal y, como beneficio 
colateral, se creará más empleos.

También, como parte del proyecto, se destinará 105 
millones de pesos para pavimentar 21 kilómetros de calles 
al interior del Anillo Periférico, facilitando así el tránsito en 
la zona metropolitana. 

Ante las dificultades por la pandemia y los recortes 
presupuestales, el gobernador hizo énfasis en que en su 
gestión se hace una administración más eficiente para dar 
continuidad a las acciones emprendidas, con el propósito 
de poner a Mérida y Yucatán a la vanguardia.

“Con esta misma convicción estamos trabajando en todos 
los municipios del estado y muestra de ello es el Teatro de 
Valladolid ‘José María Iturralde y Traconis’, el zoológico ‘La 
Reina’ de Tizimín, así como diversos proyectos en el puerto 
de Progreso”, finalizó Vila Dosal.

Un flujo vehicular más eficiente, una mejora de la imagen 
turística, así como el incremento de la plusvalía en zonas 
intervenidas, la derrama económica y la creación de miles 
de nuevas fuentes de empleo, son los beneficios que trae 
para el estado este Programa Conjunto de Mejora a la 
Movilidad y la Infraestructura Vial.

LAS ACCIONES 
ANUNCIADAS ESTE DÍA SON 
IMPOSTERGABLES Y VAN A 

GENERAR CAMBIOS, AUNQUE 
ÉSTOS A VECES INCOMODAN, 

PERO SI NO SE HACEN, NO 
SE VA A PODER SEGUIR 

MEJORANDO.
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Durante una gira de trabajo por 
la Atenas del Camino Real, en 
la que entregó infraestructura 

deportiva, agropecuaria y de vivienda, 
y apoyos al sector artesanal, 
pesquero y microempresarial, 
mediante una inversión de más de 
10 millones de pesos, el gobernador 
Carlos Miguel Aysa González anunció 
la pavimentación de calles en la 
cabecera municipal, Nunkiní y Bécal.

“Hoy quiero reiterarles que en 
el gobierno estatal tienen a un 
aliado que conoce sus retos y que 
continuará impulsando acciones 
para la recuperación económica de 
la región”, enfatizó el mandatario 
al concluir su gira de trabajo en la 
cabecera municipal, acompañado del 
alcalde Roque Jacinto Sánchez Golib.

En la cancha de usos múltiples de 
la colonia San Luisito, donde hizo 

entrega de apoyos para artesanos y 
microempresarios, así como cuartos 
dormitorios, el jefe del Poder Ejecutivo 
sostuvo que Calkiní continuará 
siendo un referente de progreso y de 
armonía, de trabajo y fortaleza, para 
construir el porvenir.

Entre las obras de pavimentación 
que dio a conocer Aysa González, 

están la calle 3, entre 22-A y 24; la 
calle 23, entre 18; la calle 19, entre 16 
y 14; en la cabecera municipal; la 34, 
entre 31 y 23; la 27, entre 30 y 34; y 
la calle 28, entre 25 y 31, en Bécal y 
la calle Jalisco, 17, entre Nuevo León 
e Hidalgo, 12; la Torreón, 15, entre 
diagonal 22 y diagonal 18-A entre 
otras en Nunkiní.

En el uso de la palabra, el alcalde 
agradeció al gobernador el apoyo 
que ha brindado al municipio desde 
el inicio de su administración, pero, 
sobre todo, al impulso que le da 
al deporte con infraestructura de 
primera, como la cancha de Handball 
y el campo deportivo Salvador 
Rodríguez, con pista de tartán.

Por su parte, el secretario de Pesca 
y Acuacultura, Raúl Uribe Haydar, 
resaltó que, por instrucciones del 
gobernador, hoy inició el pago 

GOBIERNO DE CAMPECHE 
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ENTREGÓ EN EL MUNICIPIO 
DE CALKINÍ, OBRAS DE 

INFRAESTRUCTURA 
DEPORTIVA, AGROPECUARIA 

Y DE VIVIENDA, Y 
APOYOS AL SECTOR 

ARTESANAL, PESQUERO Y 
MICROEMPRESARIAL.
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anticipado del programa de Veda y Baja captura 
2021, para que las familias pesqueras no resientan 
la disminución de sus ingresos económicos, al 
tiempo que precisó que, a pesar de los recortes 
presupuestales, el Gobierno del Estado ha apoyado 
al sector como nunca y lo seguirá haciendo.

El secretario de Desarrollo Rural, Ignacio España 
Novelo, resaltó que la entrega de infraestructura 
agropecuaria demuestra el compromiso del 
gobernador con el agro campechano; mientras 
que, el secretario de Desarrollo Social y Humano, 
Jorge Salim Abraham Quijano, precisó que, en 
Calkiní, entre acciones de vivienda y apoyos 
sociales, se han entregado un total de 10 millones 
de pesos para beneficiar a las familias que más lo 
necesitan.

El mandatario estatal inició su gira de trabajo en 
Isla Arena donde entregó apoyos del programa 
Aprovechamiento Sustentable de la Pesca, para 
hacerle frente a la temporada de veda y baja 
captura, en beneficio de 548 pescadores ribereños 
de Tankuché e Isla Arena, por un millón 276 mil 200 
pesos. En el lugar, el mandatario platicó con los 
pobladores con quienes se comprometió a brindar 
los recursos necesarios para la rehabilitación del 
muelle de atraque del malecón.

Luego, en Nunkiní, mediante una inversión de 
507 mil pesos, inauguró un pozo agrícola, de un 
total de 26, en beneficio del mismo número de 
productores de la comunidad, dedicados al cultivo 
de sandía, calabaza, tomate, chile, limón y naranja.

Asimismo, en la cabecera municipal de Calkiní 
inauguró la rehabilitación del campo deportivo 
Salvador Rodríguez donde se destinaron recursos 
por el orden de seis millones 400 mil pesos y, 
posteriormente, en la cancha de usos múltiples 
otorgó apoyos del Instituto Estatal para el 
Fomento de las Actividades Artesanales (Inefaac), 
por 86 mil pesos, a 146 artesanos de Santa Cruz 
pueblo, Bécal, Sahcabchén y la cabecera, para 
impulsar la producción y compra de insumos.

Asimismo, entregó 19 acciones de vivienda 
consistentes en cuartos dormitorios en beneficio 
del mismo número de familias de Bécal y la cabecera 
municipal, por un millón 234 mil 92 pesos, así 
como créditos por 688 mil 500 de los programas 
Mujer Crece, Desarrollarte y Microempresa Crece, 
en beneficio de 42 microempresarios de Bécal, San 
Antonio Sahcabchén, Santa Cruz Pueblo, Nunkiní y 
la cabecera municipal.

Acompañaron al gobernador, los secretarios, 
de Educación, Ricardo Koh Cambranis; Medio 
Ambiente, Biodiversidad y Cambio Climático, Ileana 
Herrera Pérez; la directora general del Instituto 
para el Fomento de las Actividades Artesanales 
del Estado de Campeche, María Angelica Sasía 
Guerrero; y la coordinadora de asesores, Elvira de 
los Ángeles López González.

EL MANDATARIO REALIZÓ UNA GIRA DE TRABAJO 
POR LA ATENAS DEL CAMINO REAL Y ANUNCIÓ 

LA PAVIMENTACIÓN DE CALLES EN LA CABECERA 
MUNICIPAL, NUNKINÍ Y BÉCAL.
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El gobernador Carlos Joaquín 
ha sostenido reuniones 
con funcionarios, líderes 

empresariales y autoridades de salud, 
a nivel nacional, para fortalecer y 
mejorar las estrategias para lograr el 
equilibrio entre el cuidado de la salud y 
la recuperación económica de Quintana 
Roo.

El gobernador de Quintana Roo explicó 
que, en alianza con los tres órdenes 
de gobierno, y la colaboración de 
organizaciones y empresas turísticas, 
se mejorarán las condiciones 
para incrementar la reapertura de 
actividades, y recuperar empleos e 
ingresos que todos necesitan.

Carlos Joaquín participó en dos 
reuniones virtuales. La primera de 
ellas fue en el marco de la CONAGO, 
donde, en conjunto con el Consejo 
Nacional Empresarial Turístico (CNET) 
y la participación de la Asociación de 
Bancos de México, la COPARMEX, la 
CONCANACO-SERVITUR, integrantes 
del Senado mexicano y la Asociación 
de Municipios Turísticos de México, se 
presentó un plan emergente para sacar 
adelante al sector turístico, que es el 
que más ha perdido en esta pandemia.

En este plan emergente, se contempla 
tener estados más resilientes a las 
etapas de crisis, mejor promoción, 
hacer uso de los recursos suficientes 
para mejorar los servicios públicos y 
mayor contacto internacional con los 
mercados que han puesto restricciones 
de viajes con el fin de darles confianza 
en el cuidado de la salud.

Para esto último, se propuso tener una 
mayor atención sobre los protocolos 
de prevención, que sean uniformes y 
disciplinados en hoteles, restaurantes 
y negocios, con el fin de brindar mayor 
confianza a los mercados de visitantes 
y con ello incrementar el número de 
asientos de avión y que haya más 
vuelos.

“La segunda reunión fue también 
entre la CONAGO y autoridades de la 
Secretaría de Salud y la Secretaría de 

Gobernación, encabezadas por sus 
titulares, y en la que participaron los 
del INSABI, IMSS, ISSSTE y STyPS, con 
quienes dialogamos sobre el programa 
de vacunación contra la covid-19”, 
explicó Carlos Joaquín.

Durante la reunión, se dio a conocer que 
el programa de vacunación ha tenido 
una demora debido a la suspensión de 
producción por parte de la farmacéutica 

Pfizer, aunque se estima que, a partir 
del 15 o 16 de febrero, empezarán a 
llegar y se dará prioridad a las personas 
de sector salud con la segunda dosis.

El gobernador Carlos Joaquín insistió 
en que, ante todos estos trabajos, 
esfuerzos, gestiones, hoy por hoy la 
mejor vacuna para evitar contagios 
de covid-19 es la aplicación rigurosa 
de los hábitos de higiene, el uso del 
cubrebocas, el lavado frecuente de 
manos y mantener la sana distancia, así 
como la aplicación responsable de los 
protocolos y aforos establecidos en el 
plan Reactivemos Quintana Roo.

El titular del Ejecutivo reiteró que, si se 
logra el equilibrio entre el cuidado de 
la salud y la recuperación económica, 
se podrá avanzar hacia los colores del 
Semáforo Epidemiológico Estatal que 
permitan regresar a las actividades con 
mayores posibilidades de incrementar 
los ingresos en el bolsillo de la gente.

GOBIERNO DE QUINTANA ROO 

Especial / La Revista 

Quintana Roo avanza en el cuidado
de la salud y la recuperación económica

EN ALIANZA CON LOS TRES 
ÓRDENES DE GOBIERNO, 
ORGANIZACIONES Y 
EMPRESAS TURÍSTICAS, SE 
MEJORARÁN LAS CONDICIONES 
PARA INCREMENTAR LA 
REAPERTURA DE ACTIVIDADES, 
Y RECUPERAR EMPLEOS E 
INGRESOS.

EL GOBERNADOR CARLOS 
JOAQUÍN INSISTIÓ EN LOGRAR 
EL EQUILIBRIO ENTRE EL 
CUIDADO DE LA SALUD Y LA 
RECUPERACIÓN ECONÓMICA 
PARA REGRESAR A LAS 
ACTIVIDADES QUE GENERAN 
INGRESOS EN EL BOLSILLO DE 
LA GENTE.
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Con la inauguración de un nuevo hotel y la entrega de 
Certificados de Buenas Prácticas Sanitarias a varios 
prestadores de servicios, Tekax se afianza como un 

polo turístico en el sur de Yucatán.

La llamada “Sultana de la Sierra” cuenta con numerosos 
atractivos arquitectónicos, arqueológicos, naturales 
y culturales, como la Ermita de San Diego, la zona de 
Chacmultún, las Grutas Chocantes y el Parque Ecoturístico 
Kaalmankal, así como con hoteles, restaurantes, tiendas 
de artesanías y guías certificados, para recibir al turismo 
local, nacional e internacional.

Especial / La Revista 

OPINIÓN INFORMACIÓN

Tekax se afianza como 
polo turístico del Sur 

LA SECRETARIA DE FOMENTO 
TURÍSTICO, MICHELLE FRIDMAN 
HIRSCH Y EL ALCALDE DIEGO 
ÁVILA ROMERO INAUGURARON 
UN TECNOHOTEL EXPRESS, 
PROPIEDAD DE LOS 
INVERSIONISTAS GERARDO Y 
FELIPE ORTIZ COMPAÑ.
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En el marco de la reactivación 
económica y cuidando todos los 
protocolos sanitarios, la secretaria de 
Fomento Turístico, Michelle Fridman 
Hirsch y el alcalde Diego Ávila Romero 
inauguraron un TecnoHotel Express, 
propiedad de los inversionistas 
Gerardo y Felipe Ortiz Compañ, un 
establecimiento que viene a sumarse 
a la infraestructura de servicios de la 
ciudad.

Asimismo, la secretaria y el alcalde 
entregaron en la sede del Palacio 
Municipal Certificados de Buenas 
Prácticas Sanitarias a ocho empresas: 
Vinni ́s Restauran & Grill, Alejandro 
Decoración de Eventos, El Huinic de 
La Ermita, Eventos Cervantes, Parque 
Ecoturístico Kaalmankal, Posada 
del Carmen, Sultana Restaurante y 
Turismo Indígena San Agustín S.C. de 
R.L.

También a los guías de turistas 
Cinthia Cabrera Basto y personal de 
la Comunidad de San Marcelino.

Con este tipo de acciones, 
reafirmamos que la gran apuesta 
para la reactivación económica de 
Tekax es el turismo, afirmó el alcalde 
Diego Ávila.

LA TITULAR DE LA SEFOTUR Y EL ALCALDE ENTREGARON EN 
LA SEDE DEL PALACIO MUNICIPAL CERTIFICADOS DE BUENAS 
PRÁCTICAS SANITARIAS A OCHO EMPRESAS.

EL ALCALDE DIEGO ÁVILA . REAFIRMÓ QUE LA GRAN APUESTA 
PARA LA REACTIVACIÓN ECONÓMICA DE TEKAX ES EL TURISMO.
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Después de la muerte y destrucción de Thanos y del 
adiós del primer grupo de Avengers en End Game, 
el famoso MCU (Marvel Cinematographic Universe) 

concluyó con una de sus mejores y más memorables fases. 
Iniciar con el desarrollo de lo que Marvel había planeado 
para darle continuidad a su historia planteaba interesantes 
interrogantes ¿Qué sería lo primero que vendría después? 
y ¿qué personajes serían los protagonistas de la primera 
historia posterior a la derrota del gran villano espacial?. Kevin 
Feige, el artífice detrás de todo el éxito del estudio, decidió dar 
un paso riesgoso.

Aprovechando el lanzamiento del streaming de Disney y la 
necesidad de nutrirlo de contenidos, Feige decidió que el 
Universo se expandiera del cine a la televisión y que las series 
se incorporen a la narrativa del mismo. 

Y se inclinó por dos personajes cuya historia acaparó la 
atención del público a pesar de ser protagonizada por héroes 
que no necesariamente están en la primera línea del universo 
Avenger: Wanda Maximoff y Vision, la extraña y entrañable 
pareja que sufrió abrupto y triste final en la batalla contra 
Thanos. 

Recuperar esa historia implicaba retos importantes para los 
creadores que iban desde cómo Vision iba a regresar a la vida, 
en que forma y cómo tal regreso impactaba al universo de 
Marvel.

Los creadores de WandaVision recurrieron a una ingeniosa 
solución para introducirnos a la serie: Wanda tiene una visión 
en la cual ella y su gran amor viven en un mundo ideal, tratando 
a toda costa de ser una pareja “normal” en un suburbio de una 
pequeña ciudad enclavada en cualquier lugar de los Estados 
Unidos. 

Y nada que refleje mejor la búsqueda por la vida perfecta que 
uno de los formatos más queridos y añejos de la televisión 
norteamericana: la “sit com”, es decir la comedia de situación 
en la que históricamente se han reflejado los valores más 
profundos del American Way of Life, empezando por la familia 
como un núcleo prácticamente inamovible y al que, de acuerdo 
a la ideología de este tipo de productos audiovisuales, había 
que defender a toda costa. 

No es de extrañar que la poderosa Bruja Escarlata intente 
establecer una vida de normalidad proyectándola en una 
comedia de situación en la que ella busca ser una perfecta 
ama de casa mientras Vision sale todos los días a un aburrido 
trabajo pero que permite pagar las cuentas y acceder a una 
vida de tranquilidad en los suburbios. 

Todo inicia en los años 60, copiando el estilo de clásicos como 
Hechizada o I Love Lucy, la serie nos irá introduciendo en lo que 
se irá develando como alucinación, un mundo de perfección 
creado para que Wanda cumpla con sus deseos coartados de 
llevar una vida en paz junto a su gran amado. Poco a poco las 

cosas irán cambiando y con 
tales cambios el espectador 
descubrirá que aquel mundo 
de ensueño en realidad 
es una peligrosa fachada 
que oculta un enorme 
peligro para el mundo tal y 
como quedó después de la 
irrupción de Thanos en el 
mismo. 

Dirigida por Matt Shakman 
– ganador de cualquier 
cantidad de premios por su 
labor detrás de cámaras 
en Game of Thrones – 
WandaVision rompe con 
todos los paradigmas 

narrativos que anteriormente había seguido el MCU. 

Atrás quedaron – al menos por el momento – la épica de las 
grandes batallas, de los héroes que lo arriesgaban todo con 
tal de salvar al mundo, a la galaxia, al universo. Aquí estamos 
ante una heroína que antepone su propio bienestar emocional 
y sentimental a cualquier otra circunstancia y lo hace sin 
importarle las consecuencias que su elección pueda traerle 
a la realidad que la rodea. Shakman ha logrado crear un 
pequeño universo dentro de otro aún más amplio y constante 
expansión y lo ha hecho gracias a las grandes capacidades 
actorales de sus dos protagonistas: Elizabeth Olsen y Paul 
Bettany, quienes además generan una enorme química en 
pantalla lo que hace aún más creíble la intensa relación de una 
pareja que pareciera destinada a un fracaso aún mayor que el 
que les proporcionó Thanos durante su primera invasión a la 
Tierra. 

WandaVision le inyecta una buena dosis de frescura al MCU 
y es un buen punto de arranque para lo que el mismo traerá 
en el futuro. Es un producto arriesgado pero que conforme 
sus capítulos han avanzado está generando una interesante 
intriga cuyo desenlace seguramente será importante para lo 
que Marvel está por presentar. 

WandaVision se trasmite actualmente por Disney+. 

WANDAVISION

WandaVision le inyecta 
una buena dosis de 
frescura al MCU y es un 
buen punto de arranque 
para lo que el mismo 
traerá en el futuro.

EN LA PANTALLA 
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